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何俊仁擬「辭職公投」被批謀私利
反對派同道批評 質疑為鴿黨區選造勢

屢被揭「做錯嘢」任內劣績斑斑
何俊仁自1995年進入立法局，當了
議員將近20年，但他未有好好當一個
稱職的立法會議員，反而屢次被傳媒
揭發他的失當行為，可謂劣績斑斑。

去年，他被攝影記者拍攝到在聽取財政預算案期
間，用平板電腦細閱性感女郎照片，事後更獲網民
封為「AV仁」。

立會內偷看淫照被封「AV仁」
何俊仁去年在聽取財政預算案期間，被記者發現
用平板電腦細閱性感女郎照片，事後更獲網民封為
「AV仁」。何俊仁初時仍厚着臉皮辯稱，自己當
時正瀏覽騰訊網站，但隨後記者向他出示相片，才
肯承認當時正在瀏覽網上少女模特兒相冊，並辯稱
「最近有點累，做了一些不應該做的事」。
他當時形容，事件令自己「非常尷尬」，又指今
次事件「好不幸」，「我是有誠意致歉，就算多累
都應集中精神看回跟議會有關的東西。」結果，民
主黨紀律委員會就事件成立3人小組作獨立聆訊，

對何俊仁的行為予以譴責，並罰款港幣1萬元，罰
款將捐給爭取婦女權益的慈善或非牟利組織。

漏報資產賴「唔記得」拒道歉
2012年，有傳媒揭發何俊仁一直向立法會漏報持
有九龍城太子道東方花園豪宅單位連車位，但他當
時仍謊話連篇，聲稱已在該物業除名，直到後來才
改口承認自己「嚴格來說我是漏報」。但他當時未
有就一再漏報利益、隱瞞公眾公開道歉認錯，反而
推說：「我代管的事太多了，我周身唔得閒都唔記
得。」
另外，曾有委託何俊仁打官司的市民，投訴向律

師樓索取案件資料時，拖了兩年仍未能提供，律師
會更因而向何俊仁發信表示「遺憾」。但何俊仁當
時未有半點悔意，更推卸責任反指投訴人曾多次向
律師樓索取文件，「佢攞咗幾次，有時唔係攞晒，
又要搵人陪佢睇」，加上部分文件已存倉，所以
「搞耐咗」。

■香港文匯報記者 鄭治祖
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「五區總辭」逆民意失敗告終
2010年5月16日，公民黨及社民連策動的所
謂「五區公投」，由於不得民心，「五區」的
總投票率僅得17.1%，成為回歸以來歷次立法
會選舉的最低紀錄，浪費公帑達1.6億元。

2009年7月，社民連率先提倡所謂「五區公投」，並於
同年9日聯合公民黨在立法會提出「五區總辭 全民公決」
議案，動議最終遭否決。2010年1月26日，反對派的陳淑
莊、梁家傑、黃毓民、梁國雄、陳偉業正式遞交辭職信，
辭職生效日期為同月29日，並於隨後4月7日再次報名參
選。當時，民主黨並沒有參加「五區總辭」。
當時，港澳辦發表嚴正表明，表示嚴重關注香港個別社
會組織宣布推行「五區公投運動」，並強調所謂「公投」
與香港特區的法律地位不符，是從根本上違背香港特區基
本法和全國人大常委會有關決定的。
其時的中聯辦負責人也強調，香港基本法沒有規定「公
投」制度，任何形式對未來的政制發展問題進行所謂「公
投」活動，都是與香港特區的法律地位不相符的，不利於
香港政治體制在香港基本法的框架內循序漸進向前發展，
不利於香港社會政治的穩定和經濟的發展，有損於廣大香

港市民的福祉。

投票率見歷史新低
由於反對派逆民意而行，在補選結果中，全港約共有579,000
名選民投票，投票率僅得17.1%，較2008年立法會選舉的
45.29%投票率，足足低28.19個百分點，比2007年香港島補
選52.06%的投票率更低近35個百分點，是回歸以來歷次立
法會選舉的最低紀錄。其中，公社兩黨連同其青年組織「大
專2012」的總得票，遠低於反對派在歷屆立法會所得的平
均95萬票，反映所謂「公投」的徹底失敗。

鬧劇枉花1.6億公帑
同時，該次補選共浪費了特區庫房1.6億元，除之以57.9

萬張選票，即每張選票耗費了納稅人近300元公帑，被全
城狠批為「自編自導自演的鬧劇」，更嚴重的是侮辱了本
港選舉制度的莊嚴。為回應社會民情，立法會於2012年通
過由特區政府提出的「遞補機制」，即所有辭職議員在半
年內都不得再參選，以堵塞「辭職補選」漏洞，避免再度
虛耗社會資源。 ■記者 李自明
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）民主黨立
法會議員何俊仁稱「考慮」透過補選發動
所謂「變相公投」，政界批評，所謂「變
相公投」並沒有法律根據，並質疑民主黨
只是為了區議會及立法會選舉「做騷」，
輸打贏要，浪費公帑。

曾鈺成：臨近選舉難明作用
立法會主席曾鈺成昨日在一公開活動後

坦言，他完全想不通何俊仁在表決政改方
案後辭職的目的：明年9月已是新一屆立
法會選舉，如果有人想透過全港性選舉，
帶出有關今後政制發展的訊息，最正常的
做法，就是等待明年的立法會選舉，屆時
所有地區直選和「超級區議會」議員及市
民，都有很多空間表達民意。
他續說，估計政改方案將於今年六七月

提交立法會表決政改，何俊仁倘於屆時辭
職，由於時間太短，也未必能趕及在今年9
月補選。何俊仁提早一年左右去做這種事
情，可以起甚麼作用，他「完全諗唔通」。
曾鈺成說，如果立法會否決政改方案，在
時間上完全不容許特區政府在2017年選舉前
再次啟動政改，特首選舉只會原地踏步，建
制派及一般市民都會認為，辭職達不到任何
有建設性的效果，補選更會浪費公帑。

林煥光：盼聚焦第二輪諮詢
行政會議召集人林煥光昨日在接受電台

訪問時指出，自己看不到何俊仁「辭職公
投」會改變現狀，希望社會聚焦討論第二
階段政改諮詢。政改一定是向前行較好，
希望大家以正面思考和積極態度細心判
斷，不要輕言放棄，又認為現時是關鍵階
段，如果今次政改不能向前走，會走失等
了30年的機會。

譚耀宗：「公投」缺法律根據
民建聯主席譚耀宗指出，所謂「變相公投」沒有法

律根據，他反對有議員以任何籍口辭職，又指倘政改
方案被否決，政制只會原地踏步。被問到民建聯會否
派人參與補選，譚耀宗指現時未有細節，暫不考慮。

王國興：不能改變人大決定
工聯會立法會議員王國興狠批反對派輸打贏要，浪
費公帑。他強調「變相公投」沒有法律地位，不能改
變全國人大常委會的政改決定，建制派一定不會支
持，並呼籲反對派在第二輪政改諮詢提出意見，停止
杯葛行動。

梁君彥：倘失普選港人全輸
經民聯主席梁君彥指出，他不明白「公投」有何意

義。反對派在2010年「五區總辭」引發的補選，已經
浪費了1.6億元公帑，「何俊仁議員若刻意辭職引發補
選，無疑是再次浪費公帑，以今日價格計算，一定不
少於1.3億港元，若用來興建公屋，以每個單位建築成
本100萬元計，至少可讓130個家庭受惠。」
他續說，第二輪政改諮詢才剛剛啟動，各方應聚焦

探討普選特首的可行方案，特區政府亦已表明倘政改
被拉倒，「政改五步曲」便會結束，最快要等到2022
年才有機會重啟政改，2020年普選立法會亦會成為泡
影，屆時香港經濟和民生將處於不穩定狀態，全香港
市民都是輸家。

林健鋒：恐致社會矛盾加劇
行政會議成員、經民聯立法會議員林健鋒批評，何

俊仁的所為非常不智，不但無助解決政治紛爭，更導
致社會矛盾加劇，香港的普選之路只會愈走愈遠。至
於經民聯會否派人參與補選，林健鋒說，要觀察未來
幾個月的情況後再決定。

田北辰：補選不能反映民意
新民黨立法會議員田北辰指出，「政改五步曲」不

可能重啟，何俊仁所為只是想幫助民主黨在區議會及
立法會選舉的選情。建制派不會支持「變相公投」，
令補選不能反映真正民意，變成一場「獨腳戲」。
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主席黨友冷待拒撐場
何俊仁

的「變相
公投」計
劃，得不

到「同路人」的支持，
其他黨友亦未有「力
撐」，可謂「裡外不是
人」。

何俊仁昨日舉行記者
會，稱會考慮在政改方
案被否決後考慮辭職以
引發「變相公投」。在
記者會開始前，其黨友
黃碧雲及李永達兩位黨
友率先到場。其中黃碧雲更顯得雀躍非常，稱要親身
來看「記者會直播」。

約下午3時許，何俊仁聯同單仲偕、涂謹申進入房
間舉行記者會，黃碧雲即叫李永達一起到何俊仁背後
站支持，但李永達冷淡回應道：「不去。」隨後李
永達就自己坐在涂謹申的房間內玩手機，對記者會內
容不聞不問。

身為主席的劉慧卿，昨日也未有到場支持，何俊仁
被問到有關問題時辯稱，由於他考慮辭職須經過黨內
大會通過，「卿姐」身為主席，為表中立才未能出
席。及後，「卿姐」在立法會內拒絕就何俊仁的「變
相公投」回答本報記者提問，只稱「留待黨內投票後
才談」。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

反對派質疑AV仁借機交棒
繼「佔中三丑」倡議所謂「辭職公

投」無疾而終後，民主黨「超級議
員」的「AV仁」何俊仁，突然煞有
介事地宣稱，會考慮待政改方案表決

後，辭職觸發「變相公投」，逼使特區重啟「政改
五部曲」。本來反對派大搞「劈炮補選騷」不足為
奇，但吊詭的是，何俊仁把「辭職時間表」鎖定在
「否決政改後」，即對普選全無關鍵性作用，既然
如此，辭職意義何在？難怪眾反對派同路人聞風
後，忍不住搗破民主黨借「公投」為選舉造勢的騙
局。
正當特區政府啟動第二輪政改諮詢。「AV仁」

昨日無端白事宣稱「辭職公投」，稱他已向民主黨
提出建議，讓他在今年年中政改方案表決後，辭去
「超級議員」職位觸發「變相公投」。本來部署
「劈炮補選」是反對派的「新瓶舊酒」，但令人摸
不着頭腦的是，「AV仁」何以要把「辭職時間
表」鎖定在「否決政改後」？

為黨內後輩鋪路區選
「AV仁」「辭職公投」消息甫傳出，有政壇老
友分析指，「AV仁」把「辭職時間表」推遲在
「否決政改後」，即無意趕及在政改前「公投」，
那如何制定「公投」議題？「辭職公投」又是否僅
屬選民對「反對派否決政改」表態？質疑是次「辭
職公投」不單是邏輯錯誤，更是明目張膽借「辭職
公投」為黨內「第二梯隊」鋪路大搞「選舉政治

騷」。
該名政壇老友分析指，「AV仁」打從經歷「艷
照門」事件後，已經聲名狼藉名譽掃地。事實上，
他早已意興闌珊，無意再參選下屆立法會選舉，故
是次「辭職公投」，無疑是他提早扶植親信，以延
續自身在民主黨的影響力的「最佳平台」。再者，
民主黨「大佬」不時被內外夾擊批評不夠激進，那
借「辭職公投」爭取普選應該夠激進吧？
不過，民主黨能否打響「如意算盤」仍然言之尚
早。眼見眾反對派同路人昨日聞風後，即忍不住搗
破民主黨借「公投」為選舉造勢的騙局，他們既狠
批有關決定並無經過反對派內部任何醞釀，亦沒有
和「雙學」（「學民思潮」、學聯）及「佔中三
丑」等團體商討，揚言「AV仁」單人匹馬「辭職
公投」，一來效果成疑，二來時機已過，實屬為日
後選舉的考量。

黎智英疑幕後操盤
有政壇老友又提醒，雖說何俊仁昨日廣發新聞

稿，宣稱有「重要事項公布」，但其實黎智英「馬
仔」李慧玲在此前已率先在《蘋果日報》網台節目
「壹錘定音」中，爆出「何俊仁在前晚民主黨舉行
中常委會議中主動提出，立會表決政改方案後，他
想辭職引發變相『公投』」云云。裡應外合，難免
令人質疑，壹傳媒集團創辦人黎智英就是何俊仁
「辭職公投」的幕後操盤者。

■香港文匯報記者 李自明
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■李永達只顧玩弄手機。
鄭治祖 攝

《壹錘定音》主持人李慧玲昨晨率先在facebook爆
料，指「收到風」何俊仁在周四晚的民主黨中

常委會議中主動提出，希望立法會表決政改方案後，辭去
立法會職務，引發「變相公投」，又稱民主黨中常委全體
通過何俊仁的建議，民主黨並會在昨日中午開「飯盒會」
時，向其他反對派議員表達此意願。
此消息一出，社會隨即議論紛紛，更有人認為何俊仁希
望借今次「變相公投」，為民主黨在未來兩年選舉鋪路做
騷。何俊仁昨日下午果然在「飯盒會」上，才首次向其他
反對派議員表達引發「變相公投」意願。

稱否決政改後進行
他其後舉行記者會，正式向公眾宣稱會向民主黨倡議，
在他投票否決政改方案後辭去立法會議員一職，以補選引
發「變相公投」，「引發一個『變相公投』，是希望可讓
市民向中央發出抗議的聲音，並要求推翻『8．31』的
（全國）人大常委（會）決定，以及要求特區政府立即重
啟『政改五步曲』，讓我們香港盡快落實『真普選』。」
他續稱，「必須在否決任何『假普選』的政改方案後才
辭職，是因為不容否決政改的決定出現變數，亦不容有人
覺得有變數。」他又辯稱，補選引發「變相公投」，要求
特區政府「重啟五步曲」，是延續爭取「真普選」運動的
最好方法。
在記者會期間，何俊仁多次被記者追問「變相公投」是
否為民主黨出戰2015年區議會選舉部署時，何俊仁稱
「唔會諗到咁複雜」， 又稱如果香港沒有健全選舉制
度，民主黨派只會苟延殘喘，認為區議會選舉這些「短暫
利益是無意思」。何俊仁揚言，自己首要目標是香港落實

真正民主，個人或黨利益都是其次。

避答肥黎有否商討
被問及做這個決定前有否有向「金主」壹傳媒大股東黎

智英商討，何俊仁沒有正面回答，只稱「不會透露曾與誰
人商討，但曾與一直關心我們行動的人傾談，不論民主黨
內外」。
何俊仁是次「變相公投」的計劃，似乎得不到其他反對

派中人支持。公民黨立法會議員湯家驊稱，反對派本周開
過3次會，都沒有聽過有關消息，故對何俊仁的做法感到
錯愕。他說，自己沒有時間考慮或討論有關細節，但認為
這做法不會有任何作用。

反對派普遍潑冷水
「新民主同盟」立法會議員范國威質疑，辭職引發「變
相公投」的成效，又認為現時才部署，已是太遲，時機已
經過去。他更質疑，「變相公投」很接近2015年區議會
選舉，每一個政黨為了得勝及贏取議席是「天經地義」，
但不應該將政黨的利益放在「爭取普選」這個大目標之
上。
「人民力量」立法會議員陳偉業亦對只由何俊仁辭職發
動「變相公投」有很大的保留。他稱何俊仁早應在「佔
領」期間辭職，現在才決定「考慮」是時機失敗，他未必
會參與。
「學民思潮」召集人黃之鋒質疑，何俊仁在政改表決後

才辭職引發「變相公投」，所產生政治壓力的成效。但他
亦促民主黨考慮辭職「公投」時，要以重啟政改為主要綱
領。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）民主黨立
法會議員何俊仁突於昨日宣布表決政改方案
後辭職，透過補選議席發動所謂「變相公
投」。多名與反對派關係密切的學者，均批
評何俊仁表決後才辭職，時機奇怪，並質疑
「公投」欠缺實際效果，更沒有實際憲制效
力，是「多此一舉」。
香港中文大學政治與行政學系高級講師蔡子

強昨日接受傳媒訪問時稱，何俊仁表決政改方
案後請辭引發「公投」，令人摸不着頭腦：香
港市民在補選中表達的民意，對政改方案表決
結果並無影響，令人覺得是「多此一舉」。
他又以2010年「五區公投」為例，指「變

相公投」對特區政府起不到施壓作用，而時
間上亦不能趕及在補選之後重啟「政改五步
曲」，影響2017年的特首普選。
「真普選聯盟」學者團成員、中大政治與
行政學系副教授馬嶽認為，待否決政改方案
後才「辭職公投」，屆時可能已經「大勢已
去」，民情如何也是未知之數，故時機「奇
怪」。
他續說，「辭職公投」與「民間公投」一
樣，只是一個表達民意的方式，無實際憲制效
力，又稱現時辭職引發「公投」會更適合，因
為若相信民主，便不應抱怕輸的心態。

學者指多此一舉「搲晒頭」

香港文匯報訊（記者 鄭

治祖）「佔領」行動慘敗收

場，各反對派政黨，尤其是

民主黨被批評「毫無建

樹」。民主黨立法會「超級

區議員」何俊仁昨日突然宣

布，「希望」在立法會否決

政改方案後，辭職引發「變

相公投」，更宣稱行動是延

續爭取「真普選」運動的最

好方法。其他反對派中人對此公開表示錯愕、驚訝，更

有人質疑民主黨將一黨利益凌駕「爭取普選」之上，借

「公投」為下半年區議會選舉造勢。

■何俊仁的「辭職公投」被指
為未來選舉鋪路。 黃偉邦 攝

■■何俊仁昨在何俊仁昨在「「飯盒會飯盒會」」上知會其他反上知會其他反
對派議員後對派議員後，，舉行記招舉行記招。。 黃偉邦黃偉邦 攝攝


